Organo de la Agrupación Republicana de Cuenca

Se publica todas las semanas

ANO II Cuenca, 15 Agosto 1932 NUM 67

Directors D. Candido Deces Gudón

Administrador Sa togo Torra ba, Haz. Galdo, 2.

Second 173

Un sensor Choices en Haño Decestra 1,25

Un sensor Cuenca y fue año 6,00

PAGO ADELANTADO

Número suelto

Editorial

El descabello de la monarquia

El empacho de legalidad, exquisita corrección y libertad absoluta que la República ha guardado con los monárquicos que fermaban el coro de aduladores y vividores del último Borbón, ha producido el estallido insurreccional de la madrugada del día 10. ¡Y de qué forma Señores! Aprovechándose de la buena fe y credulidad de los soldados de la República, con engrños sacándolos de los cuarteles y haciéndoles ver que iban a defender la causa de la democracia y de la libertad. Sistema rufianesco que tuvo sus éxitos en las sangrientas jornadas del Barranco del Lobo, Annual e Igueriban, donde en nombre de un patriotismo de pandereta se entregaron a las espingardas de los kabileños la vida de 22.000 españoles, sólo para satisfacer la vanidad bélica de unos Generales ineptos y la de un Rey, parodia ridícula del Kaiser alemán, que tenía el talento en la fanfarria de sus charreteras y en el tintinear de sus espuelas de hojalata. Mas aquellos soldados, avezados a ser muñecos de trapo en sangrientos guiñoles, pronto despertaron de su engaño y a la vista de los guardias de asalto que les hacían frente, se dispersaron volviendo a sus cuarteles llenos de ira y dolor y matando en flor las ilusiones de los oficiales borbónicos, que tan felices se las esperaban.

¡Corifeos del Borbón, de sangre azul, caballeros hidalgos de la nobleza de Castilla, hipotecadores del honor! ¡Mal parada quedó vuestra prosapia y distinción con vuestra hazaña sistema Capitán Araña! ¿Queríais triunfar engañando al pueblo, embarcándolo en una guerra fratricida, mientras vosotros os frotábnis las manos de regocijo? ¡Pero por esta vez os han salido mal las cuentas... nobles caballeros!

La intentona de restauración ha sido una provechosa lección para todos; para monárquicos y republicanos. Los primeros habrán aprendido que contra el arraigado sentimiento de todo un pueblo que libre y por sí mismo se quiere gobernar, no se puede ir. Los egoísmos personales, la vanidad, los sentimientos de casta privilegiada y la autocracia, sólo tienen auge y acomodo cuando están divorciados el pueblo y los poderes centrales, cuando, como en la monarquía, los militares, aristocracia y teocracia formaban la trilogía que triunfaba sacrificando al estado llano, en holocausto a su capricho y deseo y A. M. D. G. Pero en la República, que se identifica el pueblo y el poder, ir contra ella, es el vano empeño de un loco o un idiota de romper un acorazado a puñetazos.

Los republicanos han de abandonar esa abulia y apatía que les invade durmiendo sobre los laureles del esplendoroso amanecer del 14 de Abril de 1931, viviendo alerta contra las asechanzas de ciertos buitres, que no perdonan momento de distracción para lanzar la garra sobre la codiciada presa y que si no pueden arrebatarla, por lo menos la desgarran con heridas que la debilitan

VINICIO

Con motivo de la fracasada intentona de restauración monárquica, los Comités de los Partidos Republicanos de la Agrupación se ofrecieron enseguida incondicionalmente al Sr. Gobernador, cursaron telegramas al Gobierno testimoniando su adhesión e inquebrantable fervor republicano, y se tomaron entre otros, los siguientes acuerdos: 1.º Petición a los Poderes públicos castigue con rigor a los cabecillas de la revuelta y demás encartados y sea benévolo para los que a ella fueron por el engaño. 2.º Que todos los cargos principales civiles y militares sean desempeñados por personas de la absoluta confianza del Gobierno, de probado republicanismo. 3.º Que se aplique inexorablemente la reciente ley acerca de los funcionarios.

/irtual de Castilla-La Mancha. República. 15/8/1932.

España republicana execra acción tan villana

La intentona criminal de Sanjarjo, et desleal, ha puesto en pie a la Nación por su cobarde traición.

Al Gobierno bastó un día para altogar la rebeldía de esos locos sublevados, monárquicos amargados, sin que a la calle saliera el pueblo, que blen quisiera haber podido aplastar la sedición militar.

Mas no bizo falta, porque la tal esanjurja las fué ridicula insurrección de fácil dominación,

La hermosa niña mimada no se riade ante la espada, ni habra quien nos la arrebate aua tras horrible combate.

Como ya está conjurada la bufa militarada, castiguese ejemplarmente a Sanjurio, especialmente, y a todo el que esté encartado, menos al pobre soldado que sus jefes engañaron y a la muerte lo lanzaron.

SARB.

La Republica había honrado a Sanjurjo otorgándole la Dirección General de la Guardia Civil, y después la de Carabineros a pesar de sus antecedentes sospechosos. A esta confianza responde con la traición. Ha traicionado a la Republica, a la cual había prometido servir por su honor y arrastra, además, en su inicua aventura a parte de una Institución, la Guardia Civil, que tiene a grande honra el haber sido siempre fiel al régimen legalmente cons-

NOTICIA

Gabine Martinez Herráiz, presentó hace días en el Juzgado Municipal, demanda contra los ciudadanos don José Echevarría, D. Manuel Alique y D. José Ortega, en reclamación de la cantidad de 450 pesetas, que todavía le adeudan, importe de las comidas servidas por el denunciante el día 15 de Mayo último, con motivo de las elecciones a concejales

El juicio se celebrará el próximo dia 18, ya que no pudo ser el día 12 según se había anunciado.

Aseguran que al empezar su discurso, dando cuenta a la Cámara, de los sucesos de Madrid, el señor Fan-jul (digo, Juan Ful), abandonó airado el salón de sesiones. ¿Qué significa esta actitud? ¿Sería que viendo la ovación dada al Gobierno, antes de comenzar la sesión, le produjo algún mareo? ¿O, por el contrario, se iría a componer su discurso suasorio sobre los mismos sucesos? Hay quien cree que a donde fué es a llorar su incomprendido patriotismo. Hasta ahora nos ha resultado el más significado pelele que oyó y recibió más pateaduras y vapuleos de réplica a su oratoria consecuente. ¿O se iría a estornudar, por última vez, donde no le oyese nadie? Esto parece ser la versión más en armonía con su su temperamento y bizarría militar.

Titular de A B C., u otro periódico monárquico cualquiera, de no haber sido suspendidos:

«La técnica, la bravura, la estupenda táctica de combate de nuestros leales militares, desafectos al régimen, sufrió un duro quebranto en los sucesos patrióticos del asalto al Ministerio de la Guerra y Palacio de Comunicaciones».

Y seguramente que convencería a sus lectores. Yo, y muchos de sus lectores sentimos que se nos haya privado de la lectura de estos órganos. Hubiera sido tan regocijante para mí, como ávida para ellos. Y quizás se hubieran atrevido a pedirle al Gobierno el castigo de los treinta o poco más guardias de asalto que, al frente de un león como el Sr. Menéndez, desbarató sus legitimos planes. ¡Pues vaya una libertad la de la República!

Decididamente no podrán negarles ustedes su patriotismo educativo

6000

El traidor Sanjurjo, cuando le detuvieron, dijo que iba él a entregarse. ¿A entregarse y por Huelva? También pudo ir a Sevilla por Irún. Quizás hubiese llegado antes Pero venir a entregarse por Huelva, es que no quería huelver. ¡Y aún me decia estos días un simpatizante que venía p⁴ acá! ¡Qué benévolo geógrafo!

SDSD

¿No decían que en Cuenca no había republicanos? ¡Si daba gusto verlos en la manifestación del viernes! Sobre todo en el balcón del gobierno civil: cavernícolas, incensarios, ceramistas, jefes de la U. P., algún que otro ab-initio frigio, etc., etc.; y entre tan heterogénea caverna, sólo se destacaba la figura republicana del Goberna-

dor, la del Alcalde y, en otro balcón, un fanto melancólico, anulado por tanto frigio, D, Juan Giménez de Aguilar, el ilustre patriarca republicano, que asqueado sin duda, buscó aquél aislamiento huyendo de tanto camalcón.

¿Funcionarios?: ¡Todos republicanos! (Después de conocer los poderes otorgados el Gobierno por la Cámara para limpiar de sabandijas a la Administración! A los buenos republicanos, solo asco pueden producirnos estas actitudes. Pero, [cnidadol; la nave va hacia la izquierda: pero mira a la derecha. Y los vigias republicanos no estamos dispuestos a tolerar que deje sin aplicarse la sanción debida, a los desleales y monarquizantes que ocupan las covachuelas de la Administración y que desacrediten al régimen desde alli.

Soplonerias no; pero tampoco tolerancia con los ubicuos.

Diálogo, cogido al azar, en la misma manifestación:

Un republicano: Va mucha gente en la manifestación, ¿verdad?

Un Frigio: ¡Si hombre, era de esperar!

El republicano: De haber sido antenyer...

Tableaul

ROKO

Telefonemas que hubiese puesto el Sr. Olarieta al incautado ABC:

«Se ha celebrado anunciada manifestación republicana testimoniar adh e si ó n Gobierno. Asistieran unos treinta manifestantes. Al pasar calles céntricas fueron silbados elementos neutrales. Cundió desaliento, liegando solo Gobierno civil abanderado».

Y en armonía este otro: «Celebrose reunión Acción popular. Asistieron unos tres mil entre afiliados y simpatizantes. Se dieron vivas Cristo Rey y Cardenal Segura, entusiasmo delirante».

¡Esta era la situación de Cuenca! ¿Cómo explicar entonces la imponente manifestación del viernes?

El iluso traficante de máquinas de coser, Sr. Higueras, conocido por sus tonterias de cavernario monarquizante, profirió el pasado sábado 13, en plena calle, palabras subversivas, por cuyo motivo se ganó una sanción gubernativa inmediata, 15 dias de cárcel y 250 pts. de multa. Si quiere quedarse sin una gorda y pasarse la vida en el hotel donde ahora se hospeda, continúe en esa actitud. El Comedor de caridad se lo agradecerá. ¡Los hay como mantas!